
回答者区分 回答数

肺がんの患者 13

肺がんの患者家族 13

肺がん以外のがんの患者 7

肺がん以外のがんの患者家族 0

医療従事者 6

その他 23

回答なし 5

合計 67

性別 回答数

男性 33

女性 31

回答なし 3

合計 67

年齢 回答数

30歳未満 1

30歳代 2

40歳代 2

50歳代 8

60歳代 10

70歳代以上 42

回答なし 2

合計 67

令和3年度　がん県民公開セミナーｉｎみと
アンケート集計結果

１　日　時　令和3年10月30日（土）13:30～16:00

４　アンケート回答者  67名

２　場　所　茨城県総合福祉会館　コミュニティホール

３　参加者　77名 

肺がんの患者
19.4%

肺がんの患者

家族
19.4%

肺がん以外の

がんの患者
10.4%医療従事者

9.0%

その他
34.3%

回答なし
7.5%

回答者区分

男性
49.3%女性

46.3%

回答なし
4.5%

性別

30歳未満
1.5%

30歳代
3.0% 40歳代

3.0%
50歳代
11.9%

60歳代
14.9%

70歳代以上
62.7%

回答なし
3.0%

年齢
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周知 回答数

新聞折込 43

中央病院ホームページ 1

友人・知人 14

ポスター・チラシ 7

その他 3

回答なし 1

合計 69

※複数回答あり

講演１ 回答数

理解できた 40

普通 25

理解できなかった 1

回答なし 1

合計 67

講演2 回答数

理解できた 45

普通 18

理解できなかった 1

回答なし 3

合計 67

講演3 回答数

理解できた 46

普通 15

理解できなかった 0

回答なし 6

合計 67

理解できた
67.2%

普通
26.9%

理解できなかった
1.5%

回答なし
4.5%

講演２

理解できた
59.7%

普通
37.3%

理解できなかった
1.5% 回答なし

1.5%

講演１

理解できた
68.7%

普通
22.4%

回答なし
9.0%

講演３

新聞折込
62.3%

中央病院ホームページ
1.4%

友人・知人
20.3%

ポスター・

チラシ
10.1%

その他
4.3% 回答なし

1.4%

セミナーを

知った方法
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期待度 回答数

一致していた 46

どちらともいえない 17

一致していない 1

回答なし 3

合計 67

難易度 回答数

難しい 16

普通 47

易しい 3

回答なし 1

合計 67

今後の企画希望 回答数

がんの予防・検査・治療 36

緩和ケア 29

在宅療養の現状 23

がん経験者の話 21

がん情報の集め方 15

行政の取り組み状況 10

その他 1

回答なし 0

合計 135

※複数回答あり

一致していた
68.7%

どちらともいえない
25.4%

一致していない
1.5%

回答なし
4.5%期待度

難しい
23.9%

普通
70.1%

易しい
4.5%

回答なし
1.5%難易度

がんの予防・

検査・治療
26.7%

緩和ケア
21.5%在宅療養の現状

17.0%

がん経験者の話
15.6%

がん情報の集め方
11.1%

行政の取り組

み状況
7.4%

その他
0.7%

今後の企画希望

－ 90－



№ 感想・意見の内容

1
①外科の講演の際に手術のVTRが流れましたが、慣れていない方もいると思いますので、事前に「ことわり」を入
れてから流した方が良いのではないでしょうか。
②申込はFAXだけでなく、HPからやE-mailでも受け付けて欲しい。

2
各先生とも資料が整っていて、何より話し方が明りょうで聞きやすかった。患者にとってははっきり話していただく
ことが一番心強く安心感がもてます。

3
外科手術療法の実例を紹介しながら説明して頂いたのは、現実性があり非常に参考になりました、ありがとうござい
ました。今後、光免疫療法などについての紹介を希望します。

4
がんの原因や特徴などが良くわかりました。ステージといわれる進行度による手術アプローチ方法の違いもわかり、
自分の経過も知ることが出来ました。治療についても広く知識を持つことが出来ました。中央病院はいい先生方がそ
ろわれていて力強いですね。

5 大変有意義な内容で勉強になりました。次回も是非とも参加したいと思っています。ありがとうございました。

6
肺がんの内科・外科…理解50～60%出来た
肺がんの放射線治療…理解0%から50～60%理解出来たような気がする。

7 肺気腫のため非常に参考になりました。喉頭がんを経験していますので心配です。

8 医療が随分進歩しているんだと思いました。ありがとうございました。

9 資料内容がモニターと違い、欲しいものがあったので講演のパワポの資料は全部つけてほしい。

10
難病との戦いが多いと思いますが、医療にかかわる人たちは大変と思いますががんばって下さい。本日のセミナーを
受けてしみじみ思いました。80才の老人より

11
この様なセミナーには出席しておりましたが、直接たずさわっている方々のお話は少なかったので勉強になりまし
た。今までは、病院長の先生方の話を聞いたりしていたからです。本日は有難う御座います。

12 理解できた所もあるがむずかしかった所もあった。

13 わかりやすい説明で勉強になりました。これからも健康に気をつけて頑張ります。ありがとうございました。

14
外科手術のVTRはちょっと見られない。全体的に話し手が一杯の事を説明しようとしているが、聞く方は頭の中が
飽和状態になっています。

15

ドックを受けると小さながん（陰影）が見つかります。CTで結果GGNと言われ経過を診て頂いてますが精神的負担
が大きく、何か良い方法はないのでしょうか？家族等周りの人たちにも大きくなるのを待っているようで理解しても
らえません。
予防的放射線治療はGGNで可能ですか？GGOは次々に出てくると玉木Drが言われたので…。
今日のお話で、区域切除術をするべきと思いました。

16

清嶋先生に縦隔内甲状腺腫の手術を受けました。それから10年の月日が経過し、改めて生きられる喜びと感謝、西
洋医学の恩恵に浴して再出発が叶いました。
今回のセミナーも偶然知り、10年の節目に学ぶ機会を得られました事、深く感謝申し上げます。
誕生日の翌日にセミナーに参加できましたことも偶然とは思えず、自らの健康的な生活のみならず、広く社会に生活
習慣を改善する必要性や健康法を伝え、心身共に健康な社会を目指していきたいと決意を新たにしました。
先生方は創意工夫の上で難しい主題のテーマを分かり易く伝えて下さり、病理への理解が深まりました。ありがとう
ございました。

17

主人が肺がんを診断され、肺上葉のロボット手術を受け4回の抗がん剤を終えることが出来ました。半年の検査とい
う事で、いつも転移が心のどこかにあり、不安になったりしますが、今回のセミナーで、いろいろな治療があったり
することを知ることが出来て良かったです。先生方が力を合わせて下さっているとのこと、安心におまかせできま
す。

18 知人が大腸がんから肺がん転移があり興味があり参加させてもらったが、大変勉強になりました。

19
今回のセミナーを聞くことで、健康でいることの大切さ（治療するにも体力が必要）、健康診断の大切さ（転移する
と大変そう）という事が分かりました。勉強になりました。またあれば参加したいです。

20 勉強になりました。ありがとうございました。

21
私はステージⅣの肺腺がんなので少し期待していたのですが、やはり薬物療法しかないのでがっかりしました。早く
良い治療法が出来ることを願っています。昨年セカンドピニオンで鏑木先生にお世話になりました。今は近くの日赤
で治療しています（鏑木先生の診察と日赤の先生の診察が同じだったので）

22 大変参考になりありがとうございました。

令和3年度　がん県民公開セミナーｉｎみと

アンケート集計結果
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№ 今後企画して欲しいセミナーがあればお答え下さい。（その他の回答）

1 終末期医療の現状

2 がんが身近な疾患で、誰でも罹患し得る病であることを学び予防していくために広報していただきたい。
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回答者区分 回答数

肺がんの患者 9

肺がんの患者家族 17

肺がん以外のがんの患者 2

肺がん以外のがんの患者家族 3

医療従事者 5

その他 15

回答なし 2

合計 53

性別 回答数

男性 25

女性 27

回答なし 1

合計 53

年齢 回答数

30歳未満 2

30歳代 1

40歳代 5

50歳代 14

60歳代 16

70歳代以上 15

回答なし 0

合計 53

令和3年度　がん県民公開セミナー in つくば
アンケート集計結果

１　日　時　令和3年11月23日（火・祝）13:30～16:00

４　アンケート回答者  53名

２　場　所　つくば国際会議場 多目的ホール

３　参加者　54名 

肺がんの患者
17.0%

肺がんの患者

家族

32.1%

肺がん以外の

がんの患者

3.8%

肺がん以外のがん

の患者家族

5.7%

医療従事者
9.4%

その他
28.3%

回答なし
3.8%

回答者区分

男性
47.2%女性

50.9%

回答なし
1.9%

性別

30歳未満
3.8%

30歳代
1.9%

40歳代
9.4%

50歳代
26.4%

60歳代
30.2%

70歳代以上
28.3%

年齢
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周知 回答数

新聞折込 30

中央病院ホームページ 1

友人・知人 5

ポスター・チラシ 13

その他 4

回答なし 1

合計 54

※複数回答あり

講演１ 回答数

理解できた 33

普通 16

理解できなかった 2

回答なし 2

合計 53

講演2 回答数

理解できた 37

普通 14

理解できなかった 0

回答なし 2

合計 53

講演3 回答数

理解できた 31

普通 18

理解できなかった 0

回答なし 4

合計 53

理解できた
69.8%

普通
26.4%

回答なし
3.8%

講演２

理解できた
62.3%

普通
30.2%

理解できなかった
3.8%

回答なし
3.8%

講演１

理解できた
58.5%

普通
34.0%

回答なし
7.5%講演３

新聞折込
55.6%

中央病院ホームページ
1.9%

友人・知人
9.3%

ポスター・チ

ラシ

24.1%

その他
7.4%

回答なし
1.9%

セミナーを

知った方法
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期待度 回答数

一致していた 39

どちらともいえない 11

一致していない 0

回答なし 3

合計 53

難易度 回答数

難しい 6

普通 37

易しい 8

回答なし 2

合計 53

今後の企画希望 回答数

がんの予防・検査・治療 29

緩和ケア 18

在宅療養の現状 16

がん経験者の話 16

がん情報の集め方 10

行政の取り組み状況 9

その他 2

回答なし 3

合計 103

※複数回答あり

一致していた
73.6%

どちらともい

えない

20.8%

回答なし
5.7%

期待度

難しい
11.3%

普通
69.8%

易しい
15.1%

回答なし
3.8%難易度

がんの予防・

検査・治療

28.2%

緩和ケア
17.5%

在宅療養の現状
15.5%

がん経験者の話
15.5%

がん情報の

集め方

9.7%

行政の取り組み

状況

8.7%

その他
1.9%

回答なし
2.9%

今後の企画希望
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№ 感想・意見の内容

1 外科の講演がわかりやすかった。

2

・肺癌にしぼってセミナーを行ったのはよい。特に手術の様子のビデオはよく理解できた。専門的な話が聞けて良
かった。
・パネラーに患者を入れてはどうですか。患者の本音（悩み）が大切ではないか？
・なぜ私が癌にかかったのか、など、患者の心のケアについても聞かせて欲しい。

3

佐藤先生のお話は、知識がない私でも分かりやすく、自分がどんな手術を受けたのか理解することができた。また早
期発見の大切さがよく分かった。検診をした際の要治療に関しては、早めに診察を受けた方がよいことを他の方々に
声かけをしていきたいと思っている。（パネルディスカッションは）自分が聞きたい内容ではなかったが、興味深い
ものがあった。

4 具体的な症例紹介も多く、興味深かった。

5
お世話になった大西先生のお話が聞けて良かったです。会場でもお目にかかって、お話しすることができて嬉しかっ
たです。検診を受けることの大切さと、治療法も色々あることがわかりました。又手術・治療に年令は関係ないこと
もわかり、安心しました。ありがとうございました。

6
30分という短い時間の中での講演はとても厳しいと思いました。３つとするのではなく、２つにしぼるなどして、
余裕のある状況の方が良かったのでは？もしくは、もう少し時間帯を広げるとか。

7 オンラインセミナーよりしっかり聞ける。集中できる。感染対策もとれていて安心でした。

8
手術内容や病巣画像などリアルにみることが出来、わかりやすさとむずかしさと両方を感じましたが、治療それぞれ
の有効性や副作用を理解することが出来ました。ありがとうございました。

9
・佐藤先生の講演がよかった。実際の手術の映像も見ることができて、よりわかりやすかった。
・部屋内が寒かった。

10
医療従事者なのでわかりやすかったですが、県民一般の方にはどうでしょうか。やや難しくリアルであった部分も
あったかと感じました。しかし、概ね理解できる内容でした。ありがとうございました。

11
６年前に夫が筑波大学病院で大西先生に大変お世話になりました。陽子線を受けたあと、最後はオプジーボの治療を
５ヶ月ほど受けました。今ではすっかり元気なんです。ありがとうございました。新聞の折り込みのパンフレット
で、大西先生のお名前を拝見して、嬉しくなりました。

12
・ステージⅢAですが、早期の転移等を発見したい。どんな検査が必要、防御等も話して欲しい。
・配付資料は講演内容と同一にして欲しい。
・講演時間1課題30分→45分 くわしく説明するには必要ではないか！

13 早期発見、治療、生存率など実例をもっと示して欲しい。

14

・良質な内容を限りなく判り易くお話し頂けたと思います。感謝いたします。
・ただ、老人になると、フォローできないことが多くあります。配付資料（レジュメ）は話に完全に沿った形で作成
されたいと思います。
・また、くり返し聞きかえしたいと思いますので、「録音」許可をお願いできればと切望します。

15
佐藤教授のお話は、治療法の中で手術の位置づけ、検診の重要性について、とても印象的でした。早期発見の意識を
高めるために効果のある話の流れであったと感じました。

16 専門用語の使用に一考を

17
肺がんとなるが間質性肺炎もあり今治療にとてもなやんでいました。とても参考になりました。ありがとうございま
した。

18 勉強になりました。機会があったら、またこのようなセミナーに来てみたいです。

19
佐藤医師の手術の映像は、非常に生々しくて医師に対する尊厳さを感じました。医療専門用語もあって、なかなかむ
ずかしいとも感じました。

20
全般に、基礎的内容から最新の治療法までお話しいただき、勉強になった。分かりやすい説明でした。
空調が少し寒かった。

21 コロナ対策もしっかりとしていて、安心して講演を聞くことができました。

22
県民への公開セミナーとして先生方には専門性の高いお話しをわかりやすくお話しすることに努めていただき、感謝
申し上げます。

23 動画配信していただければなお良い

24
内科、外科、放射線科の先生方のお話を一度に聞くことができる機会はなかったので、大変勉強になりました。手術
の映像を見られたのも貴重な経験でした。ありがとうございました。

25
先生のお声が聞きづらいところもあったが、スライド説明は大きく、明るく表示されていたので、とても見やすく、
わかりやすかった。ありがとうございました。

令和3年度　がん県民公開セミナーｉｎつくば

アンケート集計結果
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№ 今後企画して欲しいセミナーがあればお答え下さい。（その他の回答）

1
職場復帰に関しての受入はどうですか。理解してもらうことにどんな努力が必要か。
手術後の患者さんの状態、術後にどんなことで体に変化が起きて、どう治療or状態と向き合っているか。

2
知り合い次々と膵臓癌です。治療、予後について、治療費とどれぐらい効くのか、高額なことが多い、予
後と生活資金どちらをとるか。

3 副作用の明確化→担当医もあいまいな説明。

4 前立腺がん、膵臓がんセミナー
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県民のみなさまへの普及啓発を目的に、がんに関する公開講座を開催します。

「力を合わせる肺がん診療」

●お車でご来場の際は、会場専用駐車場をご利用下さい。
※事前に、参加申込みが必要となります。
　裏面の「参加申込書」に必要事項を記入の上、
　FAXでお申し込み下さい。
　開催約1週間前に入場券を郵送します。

TEL.0296-77-1121㈹ 内線2017　FAX.0296-77-2886
令和３年度茨城県がん診療連携拠点病院機能強化事業　主催／茨城県がん診療連携協議会  茨城県立中央病院

茨城県立中央病院 企画情報室 笠間市鯉淵6528問い合わせ・
参加申し込み

住所／水戸市千波町1918

令和3年10月30日（土）
13:30～16:00

茨城県総合福祉会館
コミュニティホール

（定員になり次第締め切ります。）
入場無料｜定員100名

みとin

「肺がんの内科診療」
茨城県立中央病院 呼吸器内科部長 田村　智宏 先生

13:35～14:05

講 師

日 時 場 所

「肺がんの外科診療」
茨城県立中央病院 呼吸器外科部長 清嶋　護之 先生

14:05～14:35

講 師

「肺がんの放射線診療」
茨城県立中央病院 放射線治療センター長 玉木　義雄 先生

14:40～15:10

15:20～15:50

講 師

座 長

上記講師によるパネルディスカッション

講演
1
講演
2
講演
3

新型コロナウイルス感染症の状況によっては、定員の縮小又はイベントを変更・中止する場合があります。

茨城県立中央病院 鏑木　孝之 副病院長兼呼吸器センター長

あいさつ 茨城県立中央病院 島居　徹

司　　会 茨城県立中央病院 鏑木　孝之

病院長
（茨城県がん診療連携協議会 会長）

副病院長兼呼吸器センター長
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県民のみなさまへの普及啓発を目的に、がんに関する公開講座を開催します。

「力を合わせる肺がん診療」

●お車でご来場の際は、つくば国際会議場専用駐車場をご利用下さい。
※事前に、参加申込みが必要となります。
　裏面の「参加申込書」に必要事項を記入の上、
　FAXでお申し込み下さい。
　開催約1週間前に入場券を郵送します。

TEL.0296-77-1121㈹ 内線2017　FAX.0296-77-2886
令和３年度茨城県がん診療連携拠点病院機能強化事業　主催／茨城県がん診療連携協議会  茨城県立中央病院

茨城県立中央病院 企画情報室 笠間市鯉淵6528問い合わせ・
参加申し込み

住所／つくば市竹園2-20-3

令和3年11月23日（火・祝）
13:30～16:00

つくば国際会議場
1階多目的ホール

（定員になり次第締め切ります。）
入場無料｜定員110名

つくばin

「肺がんの内科診療」
茨城県立中央病院 呼吸器内科部長 田村　智宏 先生

13:35～14:05

講 師

日 時 場 所

「肺がんの外科診療」
筑波大学医学医療系 呼吸器外科学教授 佐藤　幸夫 先生

14:05～14:35

講 師

「肺がんの放射線診療」
国際医療福祉大学 医学部教授 大西　かよ子 先生

14:40～15:10

15:20～15:50

講 師

座 長

上記講師によるパネルディスカッション

講演
1
講演
2
講演
3

新型コロナウイルス感染症の状況によっては、定員の縮小又はイベントを変更・中止する場合があります。

茨城県立中央病院 鏑木　孝之 副病院長兼呼吸器センター長

あいさつ 茨城県立中央病院 島居　徹

司　　会 茨城県立中央病院 鏑木　孝之

病院長
（茨城県がん診療連携協議会 会長）

副病院長兼呼吸器センター長
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